

指宿市立柳田小学校 学校だより



# くすのき

＝柳田魂：元氣・覇氣・根氣＝

令和6年2月1日号

## 鬼の色は？

節分に向けて！

### 問題：節分の鬼の色は何色あるでしょうか？

今年の立春は2月4日(日)です。その前日の2月3日(土)が節分となります。

節分では「豆まき」をされるご家庭も多いのではないかと考え、今年は「鬼の話」をしてみたいと思います。

鬼の色の数は、仏教における瞑想修行の邪魔する障害の数に由来するそうです。

まずは、赤色。赤は『貪欲（欲愛）』を表しています。「もっと欲しい、もっともっと欲しい」という欲望ですね。

次は青色。青は『瞋恚（しんに）』を表しています。「ムカつく、腹立つ、イラっとする」という悪意ですね。

三つめは緑色。緑は『惛沈・睡眠（こんじん・すいめん）』を表しています。「だるい、やる気がしない」という怠け心ですね。

四つ目は黒色。黒は『疑（ぎ）』を表しています。「本当は違うんじゃない？ 騙されているんじゃない？」と疑う気持ちです。

五つ目が黄色。黄色は『掉挙・悪作（じょうこ・おさ）』を表しています。「あんなことさえなければ、あれさえできていれば」という後悔の気持ちです。

と、言うことで問題「節分の鬼の色は何色あるでしょうか？」の答えは「赤・青・緑・黒・黄色の5色」でした。

五つの煩惱を「五蓋（ごがい）」と呼ぶそうです。「蓋（がい）」は「フタ」という字です。心にフタをして、止めたり、妨害したりするという意味なのでしょうね。五蓋は人間誰しもが持っている負の感情ですから、節分のたびに落としていけるといいですよ。

ちなみに、豆まきの後に食べる豆の数は「自分の年齢＋1」だそうです。数え年の考え方に似ているかもしれませんね。ついでに、今年の恵方は「東北東」。恵方巻は垂水市辺りを見ながら食べればベストでしょうね。

日本の文化として定着している節分を、ご家族と一緒に楽しみながら継承していくことで、子供たちの文化や伝統を守る意識も高まっていくと思います。豆まきの豆は「炒った大豆」なんて無粋なことは言いません。「殻付きの落花生」で十分です。子供たちと一緒に週末のひと時、大きな声で「鬼は外。福は内。」を叫んでいただければと思います。

何はともあれ、日本の文化・伝統を楽しんでいただけたら幸いです。

## 2月・3月の主な行事予定

※ 変更する場合があります。  
週報等で御確認ください。

### 【2月】

- 2(金) 中学校入学説明会(6年)
- 5(月) 集金日
- 6(火) 集金日
- 7(水) クラブ活動 納金日
- 9(金) 新1年生体験入学 入学説明会
- 10(土) 土曜授業
- 13(火) 学校運営協議会
- 14(水) スクールゾーン委員会
- 15(木) 学校保健委員会
- 16(金) 冬の公園に行こう(1年) ALT来校

- 20(火) おかし作り(4年)
- 21(水) 児童代表・保健委員会
- 27(火) 授業参観・学級PTA
- 28(水) 委員会活動 心の健康教室(6年)

### 【3月】

- 1(金) 6年生を送る会 お別れ遠足 ALT来校
- 6(水) やなきたがんばった会 やなきたPTA
- 9(土) 土曜授業 なわとび大会 10歳を祝う会(4年)
- 12(火) 中学校卒業式
- 22(金) 第128回卒業式
- 25(月) 修了式 離任式 大掃除

## 2月(如月)へ

令和6年1月4日(木)、指宿市二十歳を祝う会が指宿市民会館で行われました。午前中は、柳田小学校卒業生の皆さんが来校し、写真撮影やタイムカプセルを開封し、みんなで語り合い、懐かしむ姿が見られました。



1月16日(火)は今年度最後の全校音楽。本校職員6名が事前に録画した演奏を披露しました。室屋先生(アコースティックギター)、坂下先生(アルトリコーダー)、壽先生(トロンボーン)、川畑先生(タンブリン)、馬場先生(ウッドブロック)、下先生(マラカス)が子供たちも知っている「マーラーゴールド」を演奏。事前に練習に取り組んでいた先生方。子供たちは、テレビモニターに映る先生方に集中し、リズムを取りながら、口ずさみながら聴いていました。



1月16日(火)と17日(水)は、鹿児島学習定着度調査が行われました。これは、知識・技能や思考力、判断力、表現力等に関する学力状況及び学習状況を把握し、その結果を基に、指導法改善を図り、子供たちの学力向上を図ることを目的としており、小学校では県内全ての5年生を対象としています。子供たちは、国語、理科、算数、社会の4教科の問題に一生懸命取り組んでいました。今後、結果等を基に授業改善に活かしていきます。

1月も終わり、2月へ入り、3学期の登校日数も35日ほどとなりました。一日一日を大切に充実したものにしてほしいと思います。

## 昔の遊びを 教えてもらおう!



1月16日(火)に1年生が、地域のおじちゃんやおばあちゃんを講師に招いて昔遊びを行いました。こま、けん玉、竹とんぼ、だるまおとしなどの昔の遊びを一緒に遊びながら教えてもらいました。子供たちにとってはなじみのない遊びもあり、最初は大苦戦していましたが、おじいちゃんやおばあちゃんが優しくコツを



教えてくれると、とても上手にできるようになりました。ここ数年は、感染症等の影響もあり、みんなで集まって遊ぶことが少なくなってきました。昔遊びは、少人数でできるものがたくさんあります。ご家族で挑戦するのも楽しいかもしれませんね。



## 赤い羽根共同募金 御協力ありがとうございました

本校では12月に赤い羽根共同募金活動を行いました。1月15日(月)、運営委員会の子供たちが社会福祉協議会へ募金を贈呈しました。7301円の募金を手渡すと、この募金は市内の社会福祉のためだけではなく、能登半島地震の復興のためにも使われると説明がありました。保護者の皆様、募金への御協力ありがとうございました。



## クラブ見学

1月17日(水)のクラブでは、3年生がクラブ活動の見学を行いました。本校では4年生から異学年集団によるクラブ活動を行っており、3年生の子供たちに活動内容を伝え、選択する手がかりをつかませることを目的としています。今年度は、



バドミントン 屋内球技 レクリエーション 読書・イラスト  
テーブルゲーム タブレット 理科・科学 家庭科 図工・折り紙 音楽

の11クラブを行っています。3年生は、それぞれのクラブを回りながら、「どのような活動を行っているか。」「どのクラブに入りたいか。」考えることができ、楽しみが増えたようです。